

## HÂTS – FOUÉNAS

Les hâts-fouénas de Choérimont sont aivus baîtis en 1720 pai M. Chagey, qu'aivait âchi les hâts-fouénas de Tchâtenais-les-Foûerdges. L'entreprije é durie djainqu'en 1865. Le minerai de fie vignait chutôt de Tchâtenais-les-Foûerdges.

È s'preujentait c'ment des grîns brâment bruns dains des arbûes roudges. È poyait feuni 30 et meinme 40% de fie : c'était pus que dains lai Loûeraine, mains le dgij'ment était moins impoétchaint. Le bôs de Choérimont, grant et preutche, feunéçait le tchairbon qu'è fayait po des hâts-fouénas.

Les yûesdits di câre révijant encouè ci temps d'aictivité : « A Fouéna », « Chu les Fouénas », « Drie le Fouéna », « Les Craisses ». Le yûedit « Les Craisses » révije les montaignes de réçhtes (le laitier), que sont aivus débairaisies, duraint maintes onnèes, dains le finaidge de Choérimont, daivô des tchés tiries pai des bûes.



An ne sairait djâsaie des hâts-fouénas sains révijaie le canâ que feunéçait le câre. Les paiyisains en aint aivu l'eûsaidge djainqu'en 1960 è pô près. Daivô des p'têtes échuses et peus des râyes ès enâvînt yos piaîntches de preus.

Çoli f'sait è crâtre l'herbe pus vit'ment â paitchi-feûs.

## HAUTS – FOURNEAUX

Les hauts fourneaux de Florimont ont été édifiés en 1720 par M. Chagey, propriétaire des hauts fourneaux de Châtenois-les-Forges. L'exploitation dura jusqu'en 1865. Le minerai de fer provenait en majorité de Châtenois-les-Forges.

Il se présentait sous la forme de grains brun foncé dans des argiles rouges. Il pouvait fournir 30 à 40% de fer, plus qu'en Lorraine, mais le gisement était moins abondant.

La forêt de Florimont, importante et proche, fournissait le charbon de bois nécessaire au fonctionnement des hauts-fourneaux.

Les lieux-dits du secteur évoquent encore cette période d'activité : « Au Fourneau », « Sur les Fourneaux », « Derrière le Fourneau », « Les Crasses ». Le lieu-dit « Les Crasses » rappelle les montagnes de résidus (le laitier) qui, pendant plusieurs années, ont été évacuées dans le finage de Florimont à l'aide de chars à bœufs.

On ne peut parler des hauts fourneaux sans évoquer le canal qui alimentait le secteur. Les paysans l'ont utilisé jusqu'en 1960 environ. Au moyen de petites écluses et de canaux secondaires, ils inondaient leurs parcelles de prairie.

Cette technique permettait, au printemps, d'activer la croissance de l'herbe.

*Arlette ECABERT*